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立法會新界東補選提名期正式展
開，公民黨楊岳橋已經率先報名參
選。他在參選宣言中，更將矛頭指
向「本土派」，指該黨過去多年堅
守香港司法獨立的核心價值，一直
維護本土利益，並質疑有政團單憑
本土論述，無法有效解決港人價值
正被侵蝕的挑戰，他並直斥同場的

「本土民主前線」成員梁天琦「本土不是你喊兩個字
就大晒」。梁天琦則反擊指，「泛民」從無顧及年輕
人對本土的想像，並稱要把勇武抗爭帶入議會。誰都
知道，楊岳橋補選的主要對手是民建聯的周浩鼎，但

近日他卻不斷向「本土派」開火，尤其是針對疑似
「本土派」候選人梁天琦，當中葫蘆裡到底賣什麼
藥？
楊岳橋向「本土派」開火主要有三個原因：一是這
次新界東補選，是由於湯家驊辭職所引發，公民黨一
直認為反對派有「道義責任」支持公民黨人士參選，
而最終大部分反對派政黨都乖乖歸隊為公民黨抬轎，
唯獨是「本土派」、「傘兵」卻不受「招安」，「本
土民主前線」更揚言要參選，自然令楊岳橋及公民黨
大為不滿，於是乘機開火教訓他們。二是楊岳橋自以
為得到大多數反對派政黨支持，聲勢浩大，議席已經
「坐定粒六」，所以不必再對「本土派」假以辭色，

可以反唇相譏。三也是最重要的，是楊岳橋知道新界
東補選的成敗，不在於建制派，而在於「本土派」，
所以必須先下手為強。
此話怎講？眾所周知，在新界東反對派的基本盤向
來大於建制派，只要楊岳橋能夠集中票源，勝算甚
高。但問題是，現在「本土民主前線」將派員參選，
並且得到「青年新政」的支持，這將為補選帶來不少
變數。固然，「本土派」要勝出補選難度甚高，但對
他們而言，通過補選積累人氣，提升知名度，並且進
行試票，才是最重要目的。在新界東，基本上取得3萬
票應可得到一個議席。所以，「本土派」就要通過這
次補選來測試水溫。但同時，經過去年11月的區議會
選舉，可以見到「本土」路線、年輕、「政治素人」
等牌頭，對於不少市民有一定吸引力，這次「本土民
主前線」以「本土派」之名出選，並得到「青年新
政」、黃毓民的支持，隨時可能取得出乎外界意料的

成績。
可以這樣說，「本土派」在補選中取得的票愈多，

楊岳橋就愈危險，原因是激進票和「本土票」都可能
會投向「本土民主前線」，加上反對派各政黨表面說
支持他參選，但議席是政黨的生命線，如果全力為楊
岳橋拉票，有關選票隨時「劉備借荊州，一去無回
頭」，白白為他人作嫁衣裳，反對派會否真心為楊岳
橋仍是未知之數。楊岳橋要勝出，關鍵就是要集中票
源，所以必定要打擊「同路人」和競爭對手。比較而
言，「本土派」比周浩鼎對他更有威脅性，於是他才
要率先向「本土派」開火，直斥其「本土路線」騙
人，藉此將「本土票」收歸旗下。可以預期，楊岳橋
之後的選舉策略就是追打「本土派」，集中反對派票
源，而「本土派」如果不能在補選中打一場漂亮選
戰，恐怕也難有前途。反對派的內鬥，現在才剛開
始。

楊岳橋向「本土派」開火玄機何在？ 郭中行
資深評論員

警惕「本土思潮」分離傾向 「兩制」前途繫於「一國」

向「本土意識」發出警示的雙重意義
討論「本土」問題，當然不能簡單地將「本土意識」
等同於「港獨意識」，因為不少生於斯長於斯的港人，
對香港有一種特殊的「本土情懷」，但他們並不認同
「港獨」。這樣的「本土意識」並不違反「一國兩制」
原則，當然不應該視為「港獨意識」。
不過，我們在將「本土意識」與「港獨意識」作出區

別的同時，更需看到「本土意識」與「港獨意識」確是
有着一定的關聯。這不僅是因為兩者表面上都打出維護
香港本土利益的旗號，更重要的是，「本土意識」本身
具有「分離傾向」，或者說，香港的「本土意識」本質

上具有分離主義的基因，這種基因的進一步發展就是分
裂國家。「本土意識」誤入歧途、走向極端就會成為
「港獨意識」。在一些別有用心政客的操弄下，「本土
意識」容易演變為「封閉意識」甚至是與國家分隔的
「隔離意識」、「港獨意識」。事實也正是如此。反對
派政客刻意操弄扭曲「本土意識」的內涵，將「本土」
與國家對立起來，主張香港與國家割裂，將「本土」變
成「排內」，在政治上成為「分離主義」。極少數極端
分子更是以「本土」為招牌，提出所謂「港人自決」、
「獨立建國」之類的「港獨」口號。這顯然是直接衝擊
「一國兩制」原則。
清醒看到「本土意識」有發展成為「港獨意識」的危

險，並明確向社會發出警示，有雙重意義：一是提醒一
般市民對自己的「本土意識」需有所節制，防止往極端
化方向發展；二是警示反對派政客，不可肆意操弄「本
土意識」，更不可藉「本土」話題搞「港獨」。

確立「本土利益」與國家利益一致性觀念
在「一國兩制」大前提下，香港「本土意識」所要維

護的地方利益，與國家利益具有一致性，愛香港與愛國
家，維護香港「本土利益」與維護祖國利益是相通的、
不可分割的。「香港好，國家好；國家好，香港更
好！」這句港人熟悉的話，應該是香港論述「本土」話
題的主流理念。事實上，包括西方先進國家在內的眾多
國家，都在努力抓住機會搭乘中國的「經濟快車」。被
視為香港競爭對手的新加坡，更是羨慕香港「近水樓台
先得月」的優越位置。當前，香港經濟發展仍面臨諸多
困難，突破瓶頸、培育新的經濟增長點的動力還是在內
地。
誠然，在兩地關係日益密切的情況下，難免出現一些

摩擦甚至矛盾。正如中聯辦主任張曉明在《怎樣認識香
港與內地經濟關係》講話中所說的那樣，正確認識和處
理香港與內地的經濟關係，還需要兩地民眾相互尊重、
相互理解、相互包容，保持良好的心態，兩地居民都應
該理性對待和處理，避免說氣話、做傷感情的事，不應
把問題政治化。
用「兩制」對抗「一國」，用「本土」對抗內地，損

害國家主權和領土完整，到頭來只會衝擊「兩制」，最
後受害的是香港，是廣大香港市民。「一國兩制」下的

香港，「本土意識」只有注入「國家情懷」、具有「國
家視野」，才不會走偏，才有可能走得遠。

中央對分離言行高度敏感強力打擊
中央維護國家統一和領土完整意志堅定，從不退讓，

對內對外都是如此。中央對內地省市自治區的地方保護
主義嚴加管束，對任何地方的分離傾向都保持高度敏
感。「台灣意識」向「台獨意識」的演化，使中央對香
港「本土思潮」更是保持高度警惕。中央一再強調，維
護國家主權、安全、發展利益是中央政府對港方針政策
的根本宗旨之一。這也是「一國」原則的重要內涵。中
央對任何分裂國家的行為都會堅決打擊。
與西方的「忠誠反對派」忠誠於憲制、不損害國家的

基本利益不同，香港的反對派本質上仍然是站在憲制對
立面的「不忠誠反對派」。反對派中的一些政客使用各
種手段，力圖製造港人與中央的對立，以維持自己的民
意支持度。這些極端政客最熱衷操弄「本土意識」話
題，將「本土」與內地對立，將一些港人的「本土意
識」引向與國家對立的情緒。這種損害國家統一的行
為，必然會觸動中央的神經，對其予以堅決打擊。
「問渠哪得清如許，為有源頭活水來」。飲水思源，

理當謹記，「一國」與「兩制」的關係，是先與後、源
與流的關係。「一國」是前提。沒有「一國」，「兩
制」就失去了基礎。不講「一國」，「兩制」就會成為
無源之水、無本之木。「兩制」前途繫於「一國」。只
有堅持一個國家，「一國兩制」、「港人治港」、高度
自治才會有不竭的源泉、堅實的基礎和旺盛的活力。

盧文端 全國工商聯副主席 全國政協外事委員會副主任

雖然說很多有「本土情懷」的香港市民並不贊成「港獨」，但「本土意識」
本身確實具有「分離傾向」，走向極端就會成為「港獨意識」。清醒看到這種
危險，並明確向社會發出警示，有雙重意義：一是提醒一般市民對自己的「本
土意識」需有所節制，防止往極端化方向發展；二是警示反對派政客，不可肆
意操弄「本土意識」，更不可藉「本土」話題搞「港獨」。中央對內地省市自
治區的地方保護主義嚴加管束，對任何地方的分離傾向都保持高度敏感。「台

灣意識」向「台獨意識」的演化，使中央對香港「本土思潮」更是保持高度警惕，對任何分
裂國家的行為都會堅決打擊。用「兩制」對抗「一國」，用「本土」對抗內地，損害國家主
權和領土完整，到頭來只會衝擊「兩制」，最後受害的是香港，是廣大香港市民。飲水思
源，理當謹記，「兩制」前途繫於「一國」，不講「一國」，「兩制」就會成為無源之水、
無本之木。
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香港文匯報訊（記者
鄭治祖、陳庭佳）「銅鑼
灣書店」股東李波及數名
店員被報稱「失蹤」，保
安局局長黎棟國昨日表
示，特區政府非常重視事
件，已向內地部門請求協
助，有待回覆，並強調不
應過分揣測事件。對於英
國政府因李波持有「英籍

護照」而介入事件，前保安局局長、新民黨主席葉劉淑
儀指出，根據中國《國籍法》，李波是中國人，如果李
波常以回鄉證往返內地，英國難以出面介入事件。

籲公眾給內地部門時間去處理
黎棟國昨日首度回應李波等人「失蹤」事件。他表示，

特區政府非常重視事件，已通過既定機制向內地相關部門
請求協助，仍在等候回覆，呼籲公眾給內地部門時間去處
理，警方有需要時會再與他們聯絡，詢問進展如何。
被問到李波稱已用「自己的方法」返回內地，是否反
映香港是「無掩雞籠」，黎棟國強調不應過分揣測事
件，因警方仍在調查，「事情未得到全面理解之前，就
各方面的講法，我們都不適宜就這樣一句話說『是』或
『不是』。」
內地《環球時報》昨日再在社評評論事件，指「全世
界的強力部門通常都有規避法律讓一個被調查者進行配
合的辦法」。被問到是否察覺到有關情況時，黎棟國表
示，香港基本法及本地法律清楚訂明，所有在港人士都
要遵守香港法律，香港執法機關會嚴格按法律辦事。
葉劉淑儀昨日與傳媒茶敍時亦表示，相信李波身在內
地並在協助調查，而非被刑事拘控，看不到事件涉及跨
境執法。對於《環時》社評的言論，她說不明白「規
避」的範圍，認為相關說法或會造成市民擔心，並認同
特區政府應向內地了解及澄清。不過，她指許多國家如
美國都有境外執法權，而香港作為一個開放的國際城
市，不僅內地，其他國家也可能在香港進行初步偵查，
但偵查不是拘捕，不算執法。
對於李波稱已用「自己的方法」返回內地，她說香港
基本法保障港人出入境自由，條例沒有規定港人出境要
接受檢查，出境檢查只為截查一些有法庭禁制令禁止出
境、涉嫌犯罪和恐怖分子等人士。

葉太：中國不承認雙重國籍
關於李波國籍問題，葉劉淑儀表示，根據全國人大常
委會就中國《國籍法》在香港適用的解釋，凡有中國血統
的人都是中國人；而在香港出生、藉香港成為中國籍的

人，透過香港居英權獲得的英籍、英屬土居民、英國國民的身份，中
國是不承認的。
她續指，假設李波拿的是英國國民（海外）護照、即俗稱BN
（O）護照，根據中國《國籍法》，他的確是中國籍，而從英國
政府角度，對於持BN（O）護照者也屬英國國民，可以追查他的
下落，但如果李波常以回鄉證往返內地，而非以BN（O）護照，
英國難以出面介入事件。

吳亮星向李波夫婦道歉
另外，金融界立法會議員吳亮星日前在立法會會議上，讀出李

波等人在內地嫖妓被捕的訊息，他昨日說有關引述涉及李波的道
德方面問題，在未證實是否屬實下引述，對此向李波夫婦道歉。

■黎棟國 劉國權 攝

批反對派狂點人數
「惡法論」罔顧理據

英外相無理介入 中方：港事屬內政
香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「銅鑼灣書店」多名股東報稱
「失蹤」，英國政府藉着書店股東李波持有「英籍護照」而介
入事件。結束訪華的英國外相夏文達昨日稱，曾向中方提出探
查李波等人下落的要求，但未有進展，又聲言有人在香港被拐
至不同司法管轄區檢控是「不可接受」，嚴重破壞「一國兩
制」、香港基本法及《中英聯合聲明》。中國外交部發言人昨
日重申，香港事務是中國內政，反對任何國家干涉中國內政或
香港事務。
路透社昨日報道，夏文達離開北京前稱，曾向中國及香港政
府提出探查李波等人下落的要求，但未有進展。夏文達又聲言
有人在香港被拐至不同司法管轄區檢控是「不可接受」，行為
嚴重破壞「一國兩制」、香港基本法及《中英聯合聲明》。夏
文達又稱，目前李波等人的「失蹤」只屬揣測，有需要釐清事
實及追查責任。
在昨日的外交部例行記者會上，外交部發言人華春瑩被問及
事件時重申，香港事務純屬中國內政，反對任何國家干涉中國
內政或香港事務。

昨日立法會召開2016年首次大會，經民聯主席梁君彥昨日準備了兩隻燒
豬，與其他立法會議員、立法會秘書處職員一同在立法會舉行「齊齊切燒豬」
活動，並祝願立法會在新的一年有好開始。梁君彥表示，立法會在過去一年發
生了許多事，當中立法會大樓加建工程地盤的簷篷傾斜事件，幸當時無人受
傷，故他冀望立法會踏入2016年能有好的開始。另外，立法會秘書長陳維安
亦在同一場合向所有立法會議員、秘書處職員祝賀新年，並冀大家在新的一年
能夠「順順利利」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

燒 豬 迎 新

在昨日立法會大會上，在議員口頭
質詢階段，反對派已經開始發動

拉布癱瘓議會，導致口頭質詢需額外多
花兩小時點算人數。至約下午4時，大
會延續討論何秀蘭在上次休會前提出的
「中止待續」動議，反對派繼續故伎重
施輪流要求點算人數。截至晚上休會，
大會最少點算人數高達30次，每次最
少耗時12分鐘至14分鐘才湊夠足夠人
數繼續會議，更多次險些「流會」，建
制派對此嚴辭批評。

李慧琼：徹頭徹尾玩弄程序
民建聯主席李慧琼發言時批評，反
對派不斷點算人數，是徹頭徹尾拉布玩
弄程序，務求立法會出現流會，「原先
只需要3小時的口頭質詢，最終因為反
對派點人數，需5小時才能完成討論。
點算人數，是徹頭徹尾拉布及玩弄程
序，但反對派卻將拉布的責任歸咎於建
制派。立法會『後欄失火』，反對派先
是始作俑者。」
工聯會議員鄧家彪狠批，反對派以

拉布脅迫政府接受修訂建議，這是不可
能接受的，因此工聯會反對「中止待

續」，「自去年10月14日至12月18
日，合共10次立法會大會中，反對派
點算人數竟高達127次，浪費了議會26
小時，更導致兩次流會。以點人數拉布
是最懶惰的做法，難怪有人質疑立法會
質素下降。」

田北辰：「中止待續」擺明拉布
新民黨議員田北辰表明反對「中止
待續」，否則會誤導市民以為議會不
應討論《版權修訂條例草案》，「若
特區政府有迫切原因主動撤回議案，
我會支持，讓公正人士如大律師公會
主席譚允芝等可提出中立的意見，避
免有人將條例草案標籤成『網絡廿三
條』。反對派提出『中止待續』，擺
明是拉布，但卻是『又要威，又要戴
頭盔』。」
蘇錦樑發言時強調，若香港拖延立

法，不單嚴重影響投資者信心，更打擊
創意產業發展，期望議員以實事求是的
態度通過條例草案，「香港的競爭力正
被蠶食，難道這不是『溫水煮蛙』？條
例草案是不會收窄表達的言論自由、不
會影響版權豁免、不會針對互聯網及社

交平台的日
常行為。若
質疑條例草
案 是 『 惡
法』，這是
罔顧客觀的
法律理據，
試圖玩弄恐
懼。」
蘇錦樑形

容，現時條
例草案正值
立法程序的最後階段，是香港必須抉擇
的時刻，「香港已經為條例草案整裝待
發，特區政府不希望十年的立法工作無
功而還，條例草案對香港經濟發展十分
重要，香港應該盡快更新版權制度與國
際接軌。」
條例草案今晨復會待續。不過，反

對派聲言，除了「瘋點人數」外，他們
更計劃在完成二讀審議時，引用《議事
規則》第五十五條一(a)，將草案由現時
立法會議程抽起，改由專責委員會審
議，再待社會有共識後提交立法會審
議，誓要阻撓草案審議。

香港文匯報訊（記者 李

自明）香港反對派瘋狂拉

布阻撓《2014年版權（修

訂）條例草案》審議。立

法會昨日復會延續討論工

黨議員何秀蘭提出的「中

止待續」動議，由於反對

派瘋狂點人數，會議最終

仍未開始二讀辯論。建制派

議員批評指，反對派不斷提

出「中止待續」及點算人

數，以拉布脅迫政府接受修

訂，這是絕對不能接受的。

商務及經濟發展局局長蘇錦

樑批評反對派質疑條例草案

是「惡法」，是罔顧客觀法律

理據，試圖玩弄恐懼，期望

議員實事求是通過草案。

■蘇錦樑 黃偉邦 攝

蘇
錦
樑


